

Editorial

La Revista Panameña de Ciencias Sociales del Colegio de Sociología y Ciencias Sociales de Panamá, presenta la edición No.9, junio 2025, en el centenario de la Revolución Dule y la Huelga Inquilinaria para conmemorar estos eventos que sirvieron para forjar la identidad nacional de nuestros pueblos, en la construcción de nuestro Estado-Nación.

La Revolución Dule y la Huelga Inquilinaria gestadas desde los inicios de la República, representan la base para la construcción del espíritu de lucha que nos ha caracterizado en la formación de la identidad nacional. La lucha de clases y la fundación de la nación panameña han estado caminando de la mano para preservar la identidad de nuestros pueblos, que con sus diversidades han encontrado la unidad en la lucha contra la opresión. La Revolución Dule ha cimentado la base para el derecho a la autodeterminación de los pueblos originarios que hoy están consagrados en la legislación internacional y nacional en procura del respecto a sus valores tradicionales.

En su libro *“Así lo vi y así me lo contaron”*, Aiban Wagua fue interpelado por el *sailadummad* para escribir acerca de la Revolución Dule: *“No podemos dejar que la historia escrita por los wagas sobre los hechos de 1925 siga caminando sola”*. De allí, que se ha ido escribiendo la historia contada oralmente y plasmada como la contribución que hace Bernal Damián Castillo Díaz en *“Rebeldía y Resistencia en los pueblos Mártires de Yandub y Aggwanusadub en la Rebelión Dule de 1925”*. En este artículo Bernal destaca el papel de los líderes del movimiento que inicia desde 1919 y un reconocimiento a los pueblos mártires de la Revolución Dule de 1925.

Por su parte, Artinelio Hernández Campos, nos trae en su artículo *“Autonomía e identidad: Pos-revolución de 1925 (etapa de desculturización)”* hace un análisis de cómo la educación formal, ha producido cambios sociales y culturales significativos posteriores a la Revolución Gunadule, no sin antes reseñar los eventos destacados de la propia revolución.

Jonathan José Chávez Jaramillo, en su artículo *“1925: Resistencia Indígena y Autonomía en Panamá”* narra los acontecimientos sucedidos en 1925 y el impacto de estos en el fortalecimiento de la identidad del pueblo guna. Los mismos, han servido para que se respeten los derechos de autodeterminación del pueblo guna y su actual sistema de gobernanza. Hace un recuento gráfico de periódicos de la época que registran los hechos de manera descriptiva muy próximos a una recreación visual.

María Pilar Gordón Winton, nos presenta en su artículo *“Desarrollo de la resiliencia ante los cambios administrativos estructurales en el sector público”* la tesis que somete al escrutinio científico, sobre las competencias que deben tener los servidores públicos en torno los cambios que enfrentan constantemente en sus puestos de trabajo. Es para ella importante reconocer en la resiliencia, una competencia a seguir por los servidores públicos.

Javier Antonio Torres-Vindas, en *“Sociología relacional como superación de codeterminismos”* hace el análisis centrado en la sociología Relacional de algunos autores (Archer, Emirbayer y Donati) para desanclar los codeterminismos propios de la Sociología Tradicional.

Ana María Fernández Poncela, nos trae un ensayo “*Cultura política, participación y juventudes hoy*”, nos trae el manejo de los resultados de la investigación sobre la participación de las juventudes y la cultura política que profesan. Es necesaria releerla para no perderse los detalles, ya que sus resultados son significativos y representan a nuestras sociedades que comparten los males y las bondades de la globalización ante los problemas sociales: desconocimiento, indiferencia, apatía; soportadas por la movilización y orientación de las organizaciones sociales que no cesan en su empeño por el empoderamiento y concientización de nuestros jóvenes.

Ana María Millapi Lielmil, Carlos Alberto Avalos Martínez, Reinaldo Jesús Pérez Soto y su ensayo “*Aula Invertida: experiencias docentes de la carrera de Derecho en entorno virtual en universidad chilena*”, nos presentan los avatares de la educación virtual como una técnica que requiere de muchas habilidades del docente en el dominio de herramientas y tecnologías que sean compatibles con su formación.

Rosamel Rangel Mendoza, Liset Rodríguez González y Marayan Roa Amador, en su artículo “*Los estudios de percepción social como herramienta para contribuir al estudio del cambio climático en comunidades costeras cubanas*” hacen un recuento de la literatura que ha servido para advertir el impacto de las actividades productivas de las comunidades (costeras) en el cambio climático, para destacar la importancia que tienen los estudios de percepción social en la sensibilización de este tema.

James Howe en su ensayo antropológico “*Intercambio, hospitalidad y generosidad en la sociedad guna*” nos presenta la visión que tiene de la sociedad guna, que se destaca por sus valores humanísticos centrados en el intercambio, hospitalidad y generosidad. Para ello, hace un recuento de la vida cotidiana centrada en estos valores y los compara con otras sociedades que comparten esos mismos valores tradicionales.

En esta edición, hacemos un reconocimiento a los (as) intelectuales que visibilizaron a través de sus escritos, la lucha reivindicativa en “La huelga Inquilinaria de 1925. ¿Qué se ha dicho y escrito sobre ella?”

Agradecemos a los ensayistas por confiar en nuestra revista para sus publicaciones, presentándola a la consideración de la comunidad científica y el público interesado en los temas de esta publicación.

Lollalty Moreno de Cuillier

Consejo Editorial